

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 26 de Mayo de 1883.

Año XI. Núm. 3.090.

Madagascar

La escuadra francesa es esperada de un momento á otro en las aguas de Madagascar. Su comandante es portador de un «ultimatum», que, según todas las noticias, no será aceptado por el gobierno de la reina Ranavolo II.

Todas las dificultades con que tropieza el gobierno francés en la codiciada isla de Madagascar proceden de una torpeza cometida en tiempo del imperio, y cuyos efectos hay que sumar á la triste herencia que dejó el imperio á la república. En 1863 el gobierno imperial cedió á los malgaches, y dejó romper y quemar en la plaza pública de la capital de las Hovas, un tratado de comercio y amistad muy ventajoso para Francia, celebrado algunos años antes.

Como si esta torpeza no fuese bastante grande, celebró un nuevo tratado, en el que cometía la falta inexplicable de dar á Ranavolo el título de reina de Madagascar cuando no lo era ni se titulaba mas que reina de los Hovas.

Las consecuencias de estos errores no se hicieron esperar. Desde entonces el gobierno de Ranavolo ha tratado de lanzar á los franceses establecidos en la costa norte-occidental de la isla, por virtud de tratados celebrados con príncipes sakalavas en 1845, los cuales cedieron sus derechos á cambio de pensiones que aun hoy les sigue pagando Francia.

Como signo de su soberanía y de su dominio, sobre dicho país, la reina Ranavolo quiso enarbolar, y enarbolar el año pasado, el pabellon malgache en vez del francés que allí flotaba. De este hecho arranca la situación de semi-hostilidad en que hoy se encuentran franceses y malgaches y que un accidente, el asesinato de un negociante francés de la «Reunion», Mr. Rive, ha venido á extremar hasta el punto de haber zarpado para las aguas de Madagascar la escuadra francesa con instrucciones nada pacíficas.

Hoy Francia no aspira como hace un año, á no dejar suplantar su pabellon por el pabellon malgache, pues los periódicos franceses hablan de que los derechos de Francia no comprenden solamente una parte de Madagascar, sino la isla toda, cuyos derechos no han caducado desde el tiempo de Enrique IV, en que ya ocupaba puntos de la isla conocida entonces, no como hoy, sino con el nombre de isla «Delfina», así como las próximas de «Francia» y de «Borbon», llamada hoy aquella «Mauricio» por los ingleses que la poseen, ésta que conserva Francia «Reunion».

A pesar de estos derechos totales sobre las islas, derechos que en realidad han caducado, porque si un tratado los dió otro los ha anulado, los franceses se contentarán con que se les reconozca su soberanía en una parte del territorio, si es que las intrigas ó los celos de los ingleses no son bastante eficaces para impedirlo.

Madagascar no es tan fácil de adquirir como el Tonkin, pues los ingleses no son los anamitas y ellos pusieron há tiempo el pié en la codiciada isla.

Los ingleses en Marruecos.

Bajo este epígrafe publica «El Último

Telégrama» de Algeciras un artículo, del que nos parece conveniente tomar algunos párrafos.

El artículo antes de nada principia por reproducir un párrafo de una carta reciente de Mogador, cuyo párrafo (que por cierto se liga con algunas noticias que ayer dió en su discurso el señor ministro de Estado) dice así:

«Esta tarde debe llegar á ésta (Mogador) el Sr. James Curtis, agente de la Sociedad comercial del «N. Africa etc. Sus Company», que con otro señor inglés se hallaban en el Sus haciendo operaciones de comercio, y parece han sido hechos prisioneros por orden del Sultan, que ha ordenado sean escoltados y conducidos á ésta, supongo para entregarlos al señor cónsul inglés y demandar contra dichos señores por infracción de las leyes fiscales del país.»

El articulista, despues de esto, recuerda lo que ha pasado con Mr. Makencie frente á Canarias, cuyo súbdito inglés bautizó, como es sabido, su establecimiento con el nombre de «Port-Breton», de la propia manera que ahora James Curtis, si lo hubieran dejado, habria hecho una cosa semejante.

Las regiones africanas, y Marruecos sobre todo, se prestan mucho á estos ensayos; y como quiera que por Europa circulan libros y pululan diarios y folletos, que con mas ó menos verdad decantan las «ignoradas riquezas marroquíes», sus ricos productos, «et sic de ceteris», de aquí la preferencia de los aventureros en escoger las tierras del mogrheb para hacerlas teatro, cuando no filon, de sus miras.

Los aventureros necesitan emplear la persuacion de que les protege su gobierno, como medio de poner en relativa seguridad la de sus vidas; y los jefes de tribu á su vez, tienen tales dichos, si no por seguro de palabra real, por lo menos como pretexto de levantarse en armas y comprometer en su causa los buenos oficios cerca del Sultan del agente diplomático de la nacion á que pertenecen los tal vez inconscientes promovedores de la insurreccion.

Tal es, á grandes rasgos, la historia de esos tratados secretos de que diariamente nos dá cuenta la prensa en estos ó parecidos términos:

«Los agentes de la sociedad británica Fool-traps Company que con grandes ventajas para sus comitentes recorren las costas del Sur de Marruecos, han celebrado un tratado con los xejs de aquellas riquísimas provincias por el cual quedan abiertos al comercio los puertos de tal litoral, otorgando tambien ventajas inmensas á la citada compañía, á cambio tan solo de que Inglaterra garantice su independencia.»

Y luego resulta que ni hay tratado, ni productos, ni casi nada de lo que se dice, como no sea una especulacion ó un desengaño.

Esto, sin embargo, tiene su gravedad por el lado político, y mas con la proteccion que á estos aventureros suelen dar las legaciones de Tanger.

España, vecina hoy del Sus por el terri-

torio de Santa Cruz de Mar Pequeña, no se debe preocupar grandemente de la existencia de esas compañías, por lo que de mercantiles puedan tener; pero amiga fiel de Marruecos, debe procurar se respete la autoridad de Muley-Hasan, garantizando con su influencia el libre ejercicio de los derechos del soberano en un país reconocido como independiente.

Amsterdam 16 de mayo de 1883.

Sr. Director de «El Correo».

El viaje desde Amberes (donde me llevaron mis negocios) á esta curiosa ciudad es tan interesante y agradable, que con gusto he venido á visitar el importante certámen colonial aquí reunido.

No he de describir ciertamente las maravillas artísticas que encierran las ciudades que he visitado al paso; tampoco puedo ocuparme de esas grandiosas obras hidráulicas que trasforman el país, constituyendo parte de su riqueza y confirmando la frase que con orgullo dicen los holandeses: «Dios crió el mar y nosotros las costas». Todo ello merece un tiempo y espacio de que ahora no puedo disponer, y que reservo tambien para cuando le hable de esta poblacion.

El objeto de esta carta es la Exposicion y á ella, pues, me concreto.

Efecto, sin duda, de la aglomeracion de productos en las aduanas holandesas en los dias que precedieron á la inauguracion ésta se verificó en parte, no presentando completas sus instalaciones, sino Holanda y Bélgica; bastante adelantadas las de Francia, y las demás naciones pudieran darse por satisfechas con tener terminado el decorado de su fachada en la galería central; de modo que aun queda mucho que hacer, y lo menos en un mes no estará completamente terminada la Exposicion.

Por lo que he visto, no han sido exagerados los que la han dado importancia, y es muy sensible que los productores españoles de la Península no hayan acudido, en la seguridad de que nuevos mercados se abrirán á nuestro comercio; la iniciativa particular ha sido, sin embargo, laudable, y algunos productores tienen señalado terreno en la seccion española. Entre ellos he visto el que debe ocupar la Asociacion de agricultores de España, que con sus 2.000 botellas de vinos y aceites será indudablemente el «clou», como dicen los franceses, de esa seccion; gran deseo hay aquí de que vengan esos expositores, y mucho se extraña la tardanza con que acude al puesto de honor que se le señala. Tambien los Sres. Zuloaga presentan ya sus célebres trabajos de hierro incrustado de oro y plata.

Respecto á los productos de Ultramar, van colocándose en las instalaciones, y puedo asegurarle que cumpliremos dignamente los deberes de nacion colonial; las exposiciones de Puerto Rico y Filipinas serán notables bajo el punto de vista comercial y etnológico, acompañándolos muchos trabajos estadísticos muy curiosos.

La de Cuba no aparecerá tan lucida por el número ni calidad de los objetos, pero producirá tambien muy buen efecto por la

gran coleccion de la «Sociedad de los terrenos de Nipe», que ocupará 20 metros cuadrados en la galería principal, habiendo traído de París un cuadro de diez metros de largo por seis de alto, que representa dicha bahía.

La instalacion de la Maestranza de Artillería de la Habana es magnífica; en dos cuadros de cinco metros de alto, presenta maderas del país, formando el fondo grupos artísticamente hechos por armas blancas y de fuego, piezas de atalaje y enganche, cubos y rayos de ruedas; los metales aparecen niquelados, y todo llama justamente la atencion, habiéndose colocado con acierto á ambos lados de la fachada principal de la seccion.

Debida esta exposicion á la iniciativa de monsieur Agustini, ilustrado y activo joven francés que sin tener conocimiento del idioma del país ha concebido y realizado su grandioso proyecto, todos los gobiernos que aceptaron su invitacion tambien dieron la iniciativa particular grandes facultades; si esta no ha respondido, por lo que se refiere á España, no será ciertamente, me parece, la culpa del Gobierno español.

Como es natural, el nombró y organizó la Comision central, formada de senadores, diputados y otras personas competentes, que á su vez se entendió con las sub-comisiones de las provincias de Ultramar, las cuales han procurado cumplir, quizás luchando con la indiferencia de los productores ó el no apreciar éstos la indudable importancia del certámen.

En el programa de éste hay las clases 14 y 15, en las cuales España difícilmente hubiera podido competir con otras naciones; me refiero á las relaciones de expediciones y viajes de descubrimiento y expedicion, mapas, leyes y reglamentos y demás escritos sobre sistemas coloniales, su aplicacion y sus resultados de que tan curiosa muestra presentó la exposicion verificada en esta corte con motivo del congreso de americanistas.

Ya comprendo que el Gobierno, no expondria á las contingencias de un largo viaje los principales documentos de ese tesoro histórico; pero sin embargo, pudieran haberse remitido algunas reproducciones de mapas (por ejemplo el de Juan de la Casa) cuadros y dibujos que figuran dignamente. La comisaria española parece que comprendiendo esto, ha pedido á la comision central el envío de «Las Cartas de Indias», publicadas por el ministerio de Fomento y algunas colecciones de leyes y decretos relativos á la administracion de nuestras provincias de Ultramar.

Los individuos de la comisaria española son objeto de todas clases de atenciones, y según he podido ver, no se dan punto de reposo para terminar la instalacion de objetos en la seccion; y con esto contesto los injustificados cargos que algunos periódicos les han hecho.

Dejando para otra carta ampliar lo referente á las secciones extranjeras, se despide de Vd. su afectísimo amigo.—W. W.

Ingresos y pagos.

La «Gaceta» de ayer (19) ha publicado

la recaudacion contenida y los pagos verificados en el mes de Abril último.

Los ingresos correspondientes á valores del presupuesto de 1882-83 ascendieron en el expresado mes á la suma de 52 millones 412.223'35 pesetas, y en los diez primeros meses del actual año económico á la de 628.827.098'50.

Los pagos ejecutados en dicho mes se elevaron á la cantidad de 87.800.068'24 pesetas, y en los diez primeros del año económico actual y por valores del presupuesto corriente á la de 499.314.837'61.

La recaudacion por resultados de ejercicios cerrados ascendió en el expresado mes de Abril á la cifra de 1.845.706'74, y en los diez primeros meses del año económico á la de 25.710.821'59.

Los pagos por el mismo concepto de ejercicios cerrados importaron en Abril 4.707.814'10 pesetas, y en los diez primeros meses del año económico 36 millones 979.608'57.

Se vé por las anteriores cifras que por corrientes excedieron los ingresos de los pagos en los diez primeros meses del actual año económico en la suma de 120 millones 512.260'89 pesetas, y por ejercicios cerrados, los pagos excedieron de los ingresos en el mismo período en la cantidad de 11.268'98 pesetas.

Comparados los ingresos del referido mes de Abril último con los de igual mes de 1882, se notan las siguientes diferencias:

En valores á cargo de la direccion de Contribuciones, hubo un aumento en Abril de 1883 de pesetas 845.958'78; en impuestos, de 2.285.749'93; en aduanas, de 284.285'84, y en rentas estancadas, de 1.072.612'01.

Estuvieron en baja los valores correspondientes á la direccion de Propiedades y derechos del Estado, por la suma de 31.990'64; de la del Tesoro, por 1.196.352; y el presupuesto especial de ventas, por 68.857'26.

Resulta de las precedentes cifras que el aumento líquido en los ingresos de Abril último por valores del presupuesto de 1882-83, ascendió á la cantidad de 3 millones 211.405'70.

En los ingresos por resultados de ejercicios cerrados, aparece una baja en Abril del año actual comparados con los del anterior, de 139.011'06 pesetas.

MADRID 21 DE MAYO.

Segun el «Jornal do Comercio» de Lisboa, se dice que va á ser nombrado para la legacion de Portugal en Paris, el señor Andrade Corvo, ministro del vecino reino en Madrid, reemplazándole en esta corte el actual ministro en Paris, Sr. Mendes Leal.

Los periódicos ingleses consideran seria la noticia procedente de Nueva-York, anunciando que el principal delator de los pormenores acerca del complot de la dinamita, es O'Donovan Rossa, en persona.

Si fuera cierto, los siniestros proyectos de los fanáticos podrían considerarse fracasados, pues las traiciones de su jefe llevarian la confusion y el desaliento á sus filas.

Las negativas mas ó menos pueriles que los periódicos monárquicos de Francia oponian á las noticias sobre la gravedad en que se hallaba el conde de Chambord, carecen ya de autoridad, desde que el «Figaro» con mejor sentido ha dicho la verdad.

«Tenemos el sentimiento de saber, dice» que a pesar de las negativas dictadas por los mas loables sentimientos, pero que desgraciadamente no pueden cambiar la realidad, que la salud del conde de Chambord se halla en grave estado. La hinchazon de la pierna no ha disminuido y aun parece que aumenta de algunos dias á esta parte. Esta hinchazon no es tanto el efecto del accidente que sufrió el juéves santo, como del padecimiento del corazon de que viene sufriendo hace mas de dos años y que ha hecho progresos alarmantes.»

Después atenúa un tanto estas noticias, pero en una forma que les dá más fuerza.

En el pueblo de Golpejar (Leon), un horroroso incendio redujo á cenizas seis casas, sin que por fortuna ocurriesen desgracias personales.

En Olot y Rivas ocurrieron anteayer desórdenes por negarse los vecinos á satisfacer el impuesto de la sal. Las autoridades se vieron obligadas á dictar medidas severas para que el pago se verifique; pero hasta ahora no hay noticia de que esto haya ocurrido.

En Huelva se suicidó una mujer casada de 32 años de edad, natural de Cádiz, atribuyéndose el hecho á una pasion desgraciada: pues antes de morir, á consecuencia de una abundante disolución de fósforos, manifestó que se habia suicidado porque no podia ser feliz.

Tambien se ha dado muerte en Valencia un jóven sustituto de Ultramar, que habia sido reclamado como prófugo, y que, desesperado por su situacion, se pegó un tiro.

Industria en el sur de los Estados- Unidos.

No hay en la historia de las manufacturas un ejemplo mas sorprendente que el del progreso de la industria algodonera en los condados del Sur de los Estados- Unidos. Hará justamente un siglo en el año entrante, desde que los seis fardos constituyeron el primer embarque de algodón de América fueron contiscados en Liverpool, porque los empleados de la Aduana no podian creer que fuese posible recoger tanto algodón en América.

En la actualidad las exportaciones de algodón de los Estados- Unidos á la Gran Bretaña en el período de una sola semana componen una cifra de 80.000 fardos. Y en verdad, la estadística que recientemente se ha dado á luz muestra que, desde Setiembre último, el principio del año económico, han llegado tan solo á los puertos británicos no menos de 1,763 000 fardos procedentes de los Estados- Unidos únicamente. En dos años los estados del Sur han cosechado como 12000 000 de fardos. Se dice que en los Estados del Oeste los capitalistas colocan sus fondos al 10 por 100 anual; pero en los del Sur las fabricas de algodones han producido hasta 20 por 100, mientras que en donde quiera que haya sido bien establecido la industria, un rendimiento de 12 y de 15 por 100 no es de manera alguna extraordinario.

En el cultivo y en la manufactura de algodón, el Estado de Georgia ha hecho un progreso mas rápido. Colombo cuenta con un establecimiento que dá ocupacion á 2.200 obreros; en diferentes partes del Estado hay 53 fabricas, y el número de

obreros empleados pasa de 10.000, lo que da por resultado un aumento de 400 por 100 en una década. Otro rengion que se desarrolla notablemente en el Sur es el hierro en lingotes. En un año la produccion ha crecido 25 por 100, y entretanto, no han aumentado en proporcion los gastos de la elaboracion. Los manufactureros mantienen que este hierro es superior al producto inglés de Cheveland y mas barato que lo que pueda hacerse del mismo grado en cualquier parte, exceptuando Inglaterra. Muchos creen que el Sur no tardará en ser un rival formidable de Pennsylvania en la produccion de hierro en lingotes. La industria azucarera está también llamada la atencion, y se calcula que á poderse establecer con éxito, economizaría á los Estados- Unidos de 60 á 80 millones de pesos anuales.

El cultivo de azúcar aumenta progresivamente en la Luisiana, estando interesados directa ó indirectamente en esa industria la mitad de la poblacion, y el capital del Estado. La cosecha pasada fué estimada en 15.000.000 millones de pesos. El cultivo de arroz aumenta en la Carolina del Norte y del Sur, en la Luisiana y en Georgia. Aun la nuez (arachuis hypogæa) promete contribuir á la futura prosperidad del Sur, habiéndose cosechado en Virginia 1.500.000 fanegas, en Tennessee 400 mil y en la Carolina del Norte 150.000. Actualmente se estima en 2.000.000 de pesos el valor del rendimiento de este solo producto. El Sur gana terreno tambien en la construccion de instrumentos agricolas y en la manufactura de suelas, carros, jabon almidon y en diversos artefactos de maderas, etc.

Todo esto, unido al tráfico creciente en algodón azúcar, tabaco, arroz, granos y artículos navales, añadirá materialmente á la riqueza de los diversos Estados. Como corolario natural de este progreso sorprendente, los hacendados se están enriqueciendo y se hacen cada vez mas independientes. En algunos de los Estados del Sur se hacen esfuerzos considerables con el objeto de contener la absorcion de las pequeñas propiedades por las de más extension.—(Del «Times.»)

Gaceta.

Por un quitame allá esas pajas, vamos al decir, se entretenian amigablemente anoche dos mozalbetes en la plaza de la Esplanada, en sacudirse el polvo de lo lindo, y fué tal la fiereza con que se acometieron, que al primer choque dieron por arregladas sus diferencias y tomaron cada uno por su lado.

No estrañamos que no acudiera agente alguno de la autoridad, porque en tales sitios y á tales horas (era entre diez y once) no habia medio de ofatear quien andase á la greña.

La semana próxima se dará principio al cobro del arbitrio municipal establecido sobre los perros, perteneciente al actual año económico.

A pesar de la cotizacion de la Bolsa de Barcelona de que damos cuenta hoy á nuestros lectores, llegaron á hacerse operaciones á 77 y 78 sobre las acciones de los ferro-carriles de dicha Capital á Tarragona y Francia.

En un suelto de gaceta que publica ayer *El Liberal* para ocuparse brevisimamente de la procesion del Córpus; dice que las tropas (sic) no permitieron, á pesar de ser costumbre inveterada, que el capellan pisara las gloriosas enseñas de los respectivos cuerpos.

Esto es falso desde la cruz hasta la fecha; ni hubo intencion, por parte del capellan, de pisar las banderas, ni por consiguiente las tropas no tuvieron que oponerse á que se cumpliera la costumbre inveterada.

Los Sres. Gefes y oficiales de los Cuerpos de esta guarnicion saben muy bien cumplir con su deber, y por lo tanto, no ignoran lo que previene el artículo 556 del nuevo Reglamento táctico sobre el modo de saludar con las Banderas. Si no se pisaron los tafetanes de éstas, fué solo por la razon dicha que, como puede comprender *El Liberal*, es bastante poderosa para que no se cumpliera la costumbre que invoca, á pesar de ser tan poco amante de las costumbres religiosas.

Con destino á Barcelona serán embarcadas mañana á bordo del vapor «Puerto-Mahon» 63 cabezas ganado vacuno.

El muchacho que recibió la pedrada hace unos dias en el llano de San Juan, se encuentra ya restablecido de las heridas que recibiera, habiéndole dado de alta el señor médico forense que lo asistia. Más vale así.

En la mañana de hoy, han caido en esta ciudad y su término ligeras lluvias. ¿Se cumplirán para nosotros los pronósticos del Zaragozano? Ojalá sea así, que de lo contrario, no es muy halagüena, que digamos, la perspectiva.

Hoy ha sido puesto en libertad el deportado político José Despagne que se hallaba preso por orden de uno de los juzgados de Santiago de Cuba por hurto de una potranca.

Mañana por la noche tendrá lugar en nuestro coliseo la representacion de la zarzuela titulada «Los Madgiars.»

En la pasada noche murió casi repentinamente una mujer habitante en la plaza de San Roque.

La Junta Balear de peregrinacion á Nuestra Señora de Lourdes, que como dijimos, ha señalado ya los precios del viaje, desde Palma al Santuario y hasta su regreso á la Capital de la Provincia, ha acordado que los peregrinos de Menorca que quieran agregarse á dicha romería desde Barcelona, podrán hacerlo igualmente abonando los precios siguientes: en 1.ª, 75 pesetas; en 2.ª, 57, y 30 pesetas en 3.ª.

Mañana, á las seis de la tarde, debe celebrarse la procesion de Córpus, la parroquia de Nuestra Señora del Cármen, y recorrerá las calles siguientes:

Plaza del Cármen, calles del Norte,

Anunciavay, Castillo, San Juan, Cármen, Santa Catalina, P. de S. Roque, calle de Sta. Teresa, del Cármen, y plazas del Príncipe y del Cármen.

Hoy se procedía al arreglo de los árboles que hay plantados en la calle de las Moreras, presentando aquellos un bonito aspecto que hace esperar que no serán infructuosos los cuidados que se les prodigan.

Un carretero de Alayor que se hospeda en una casa de la calle de Buen-Aire de esta ciudad, ha dejado en la misma en la mañana de hoy una espuerta que contenía 25 pesetas en calderilla; á las pocas momentos ha ido por su dinero y se ha encontrado... con que le habia sido sustraída aquella cantidad, habiéndole dejado solamente, la de dos pesetas cincuenta céntimos. Dado parte del hecho al guardia municipal Juan Gil, ha sido detenido por este el *caco*, quien conservaba en su poder la mayor parte del dinero hurtado.

Un detalle: el listo *escamoteador*, que cuenta diez y seis años de edad, es el mismo que se halla pendiente del fallo de una causa que se le sigue por otro hurto de dinero á un vendedor de carbon. Ha sido detenido y puesto á disposición de la autoridad que debe entender en el sumario.

Hemos oído á varios fumadores quejarse de la mala calidad del tabaco que se espnde en los estancos de esta ciudad. Si no fuera éste mal antiguo, alimentaríamos la esperanza de un remedio denunciando el hecho; pero como no han valido nunca las escitaciones de la prensa, desistimos de hacerlas por hoy, recomendando la paciencia.

A juzgar por el calor que desde hace algunos días se hace sentir, el estío será riguroso este año; pues la atmósfera ha alcanzado una temperatura que es impropia de la estación.

Las obras de reparación que se están practicando en la iglesia de San José y de Nuestra Señora del Cármen, de esta población, continúan con mucha actividad.

Los niños de esta ciudad cansados ya de las cometas, juego que hasta ahora ha hecho sus delicias, se dedican desde hace algunos días á acorralar los perros, y al efecto van por estas calles con una cuerda que llevan sujeta por sus extremos. Como esta diversion puede causar algun disgusto, pues aparte de que los perros no gastan siempre buen humor, es muy fácil que al dar la cuerda contra las piernas de algun prójimo, le obligue, mal de su grado, á besar la dura tierra; llamamos la atencion así de los dependientes de la Autoridad como la de las familias, para que por los medios que están á su alcance hagan comprender á la gente infantil que ese *invento* no es nada apropiado para pasar el rato.

En las tiendas de esta ciudad ha empezado ya la exhibicion de toda clase de géneros propia para el vera-

no, y es de ver como unas y otras porflan en adornar sus escaparates con los artículos que la moda se ha dignado señalar como de última novedad y que, gracias á la supremacía que les ha concedido aquella *señora*, han de imperar con cierto dominio absoluto y poner el sello á la elegancia y al buen gusto.

A buen seguro que no habrá sombrero de señora que no lo adorne, de una ú otra manera colocado, un velo más ó menos denso cubriendo la paja de aquel *admiráculo*; que el color azul, de un tinte más ó menos subido, adornará toda clase de vestidos, bien domine en ellos el anaranjado, el rojo, ó en estraña mezcla todos los colores del iris; las sombrillas de forma *chinesca* quitarán la importancia y relegarán al olvido á toda otra clase de ellas que se han usado hasta el día, y cuanto sea de estraña procedencia y reproduzca los antiguos trages cuyo uso nos traslade á los antiguos tiempos, quitará la supremacía á lo que tenga cierto carácter de novedad mientras no se ajuste y acomode á la última y novísima.

Si todos los meses hubiese un cambio de estacion y el invierno y el verano se sucediesen con más frecuencia, el curso del año seria un continuado *Agosto* para los tenderos de todas clases, si se exceptúa los que se dedican á la venta de comestibles que podrán retirar cuanto de añoje tienen para los consumidores. En este caso, y á seguir así las cosas, aficionándose las personas á todo lo nuevo de una manera tan impropia y ridicula, creemos que llegaria á desterrarse la *moda* de comer todos los días, y en su consecuencia retirarse del negocio los que á la venta de comestibles se dedican.

Como en los años anteriores tendrá lugar en el día de mañana la acostumbrada fiesta con que solemniza su aniversario el casino «El Progreso» de San Luis.

Ayer fué entregado en la Secretaría del Ayuntamiento el espediente de segundo apremio contra los contribuyentes morosos al repartimiento del déficit de consumos de 1881 á 1882, con objeto de que el señor Alcalde se sirva dictar providencia para llevar á efecto el embargo de los que en el término de veinte y cuatro horas despues de notificado no justifiquen el pago de su descubierto. Sabemos que á lo menos serán unos quinientos los contribuyentes que se hallan en descubierto.

De una carta de Lóndres, en que se dá cuenta de la Exposicion de pesca, se dice lo siguiente:

«La instalacion española está llamando la atencion de los inteligentes por su riqueza en la variedad de modelos de aparatos de pesca marítima, por las jarcias y redes tejidas á máquina que han presentado algunos fabricantes de Cataluña y Baleares, por las latas de conserva de pescado y sardinas prensadas de distintos puntos de nuestro litoral, y sobre todo por las muestras de lona y cordelería del arsenal de Cartagena, que

entre ellas exhibe una artística columna primorosamente formada con jarcias de distintas menas y colores, que ya obtuvieron premios de honor en las exposiciones de Lóndres, de Havre, Nápoles y Viena, y cuyo trabajo es debido al malgrado conservador del Museo Naval, D. Vicente Loureiro.

»El conjunto ofrece un buen aspecto por su decorado sencillo, buen gusto y artística colocacion de los objetos que llenan cumplidamente todas las exigencias de una instalacion independiente, donde se ven desde las primeras materias industriales hasta los últimos detalles de los artefactos de la industria, colecciones de productos, instrumentos científicos y seccion bibliográfica.

El martes próximo es esperado á esta ciudad acompañado de su familia, el diputado provincial don Antonio Blanc

Dice el «Diario de Ciudadela» de ayer:

«Retraídos estos electores en las últimas elecciones para la renovación bienal de la mitad de los individuos de que se compone el Ayuntamiento y convocadas otras para los días 27, 28, 29 y 30, gracias á las gestiones de algunos amigos nuestros se está formulando una candidatura, con ánimo de votarla, aunque sea en el último día. Sentiremos tener que dar molestias á ocho de nuestros convecinos por ser obligatorio el cargo conségil, pero tampoco es justo venir incomodando á los que por ministerio de la ley les corresponde cesar en sus cargos.»

Leemos en «Los Negocios» del día 17:

«Lamentos inútiles. — Cuando sobrevienen los descensos que tanto lastiman á la plaza, se producen en todos los tonos los lamentos y las acusaciones dirigidas á las Direcciones de las Sociedades, á las que buenamente se imputa lo sucedido, creyendo que en su mano tienen los medios de evitarlo.

En tales momentos surgen planes descabellados, medidas extremas que muchos de buena fé prohibirian ó aconsejarían, sin comprender que son irrealizables unos y quizás contraproducentes otras.

Las Direcciones de las Sociedades no son omnipotentes, sus reglas de conducta las tienen trazadas en los Estatutos, y de ellas no pueden sin incurrir en grandes responsabilidades, separarse. Esto es lo que no todos comprenden, y porque no lo comprenden es que se quejan, se lamentan é inculpan.

La situacion de los mercados no puede en un momento cambiarse; producto esta y recopilacion de las esperanzas, de los desengaños, del acierto y del error que en el decurso del tiempo se han sucedido y dominado la opinion, no hay fuerza humana que en un instante cambie las apreciaciones sobre los hechos que han pasado, y que determinan las distintas corrientes que arrastran al mercado.

Artificialmente puede detenerse un alza y reaccionarse una baja; pero mientras las circunstancias y condiciones que las produjeron no cambien, no cambiarán las corrientes que dominan con la avasalladora fuerza resultante de la conviccion y de la verdad de los sucesos.

Lo que puede pedirse á las Direcciones de las Sociedades, es que den mayores muestras de actividad cuanto mayor sea la atonia del mercado; lo que se les debe exigir es la posible publicidad de su verdadera situacion, para desvanecer falsos juicios sobre ellas; lo que debe pedirseles es que no nieguen los auxilios que sin menoscabo para los intereses de las mismas pueden prestar á la contratacion por los medios que todo el mundo conoce.

Estos son remedios lentos pero seguros, á favor de los cuales, rehabilitando el juicio que del público merecen, volveria el mercado á recobrar la calma que hoy le falta, porque su opinion está falseada, y no le sobran los medios con que imprimir actividad á la contratacion.»

Las personas que padecen de neuralgias faciales y de insomnio así como las que están sujetas á ataques de los nervios, opresion y sofocacion, hallarán un alivio inmediato y una curacion sucesiva con los *Cigarrillos Indios de Grimault y C.* al cannabis indica, que han reemplazado hace tiempo los antiguos medicamentos empleados contra el asma.

Sabido es que este producto ha sido objeto de numerosas falsificaciones é imitaciones por lo menos ineficaces. Para evitarlas, exijase la marca de fábrica de Grimault y C. y el sello azul del gobierno francés.

TELEGRAMAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 26.

Anoche tuvo lugar una funcion teatral dedicada á los Reyes de Portugal la que se vió extraordinariamente concurrida.

La política continúa en calma y hay gran escasez de noticias.

Toledo 26 — 11:35 m.

A las ocho y treinta minutos ha llegado á esta el tren Régio conduciendo á los Monarcas de España y Portugal hospedándose por breves momentos en el palacio arzobispal. Acompañados de los representantes de ambos países, de Italia y una numerosa concurrencia han visitado esta espaciosa Catedral, la Academia general de infanteria y la célebre fábrica de armas. La poblacion toda engalanada presenta un aspecto sorprendente. Reina el mayor orden.

Mencheta!

Imp de M. Parpal, Bastion 39.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon.

Día	Nombres de los cortantes.	Bueyes.	Vacas.	Ferneros.	Termeras.	Cabras.	Carneros.	Cerdos.	Peso kilogram.	Punto de donde procedo la res.
20	Juana Pons.	»	»	»	»	»	2	»	26	Santa Catalina
	José Sintes Borrás.	»	»	»	»	»	2	»	19	Binilleuty nou
21	Pedro Palliser.	»	»	»	»	»	1	»	10	Capifort
	Filomena Pons	»	»	»	»	»	»	»	147	Estancia S' Base
	»	»	»	»	»	»	»	»	212	Binisefua
	Bartolomé Sintes Mir.	»	»	»	»	»	»	»	11	Idem
	Jaime Sintes Gomila.	»	»	»	»	»	1	»	13	Tarrete
	José Sintes Borrás.	»	»	»	»	»	2	»	25	Furmet vey.
	»	»	»	»	»	»	»	»	23	Binilleuty nou.
	Poncio Jover.	»	»	»	»	»	»	»	139	Addabús.
	Filomena Pons	»	»	»	»	»	»	»	118	Estancia Biniaxa.
	»	»	»	»	»	»	»	»	243	Bellve nou.

Sección comercial.

Madrid 25.

4 p. perpetuo.	66'35
4 p. amortizable.	77'35
B. Hipotecarios de Cuba.	97'95

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 25. Mayo 4'45 t.

Dinero

EFECTOS PÚBLICOS.

4 por ciento int.	66'370
4 p. amortizable	77'000
B. H. de Cuba.	98'120

ACCIONES.

B. Hispano Colonial.	62'750
F.-Carril de Barcelona á Francia.	76'750
Fer.-Car. del N. de España	116'250
F.-C. de Alicante.	103'000
Orensés	18'370

OBLIGACIONES.

Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p.	60'500
F.-C. de Medina del C Orense y Vigo.	39'500

Sección Religiosa.

Santo de hoy.

San Felipe Neri fd. y la beata María Ana de Paredes vg.

CULTOS.

CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de las Grácias en el Cármen.

Mañana celébrase la festividad del Corpus en la parroquia iglesia de Ntra. Sra. del Carmen, á las 9 y 112 se descubre S. D. M. y se cantará la hora de Nona luego la misa mayor solemne, en la ue servirá orador el Lic. D. Pedro Anglada Cura Ecónomo de San Francisco; quedando el Señor de manifiesto hasta la tarde que se cantarán solemnes vísperas á las 3 y á las 6 saldrá la procesion por el distrito, terminará con la bendición y reserva del Smo. Sacramento.

En la de Sta. Maria, á las 9 y 112 misa solemne con el Señor de manifiesto, y por la tarde en las vísperas; é igualmente durante toda la octava de Corpus.

En Santa Eulalia, continúa al anocheer el devoto y solemne octaviario en honor de Jesus Sacramentado.

Santo de mañana.

S. Juan papa y martir.



EL NIÑO

Juan Terrés y Dallard

HA SUBIDO AL CIELO

Á LAS DIEZ DE AYER NOCHE

Sus desconsolados padres, abuelos, tios y demás parientes participan á sus amigos y conocidos tan dolorosa pérdida.

El entierro ha tenido lugar esta tarde desde la casa mortuoria calle de S. Jaime al Cementerio Católico.



Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Despachados el 26

Para Barcelona vapor correo «Puerto-Mahon» cap. D. José Pons con 23 trips. efectos y la correspondencia.

Precios corrientes en esta plaza en el dia de hoy:

Pesetas.

Trigo de este país nuevo. cuartera	22'00
Cebada de este país id.	10'50
Habas id.	00'00
Garbanzos regular tamaño. id.	25'00
Fricoles id.	27'00
Habones morunos. id.	14'50
Maiz extranjero id.	00'00
Maiz mallorquin, id.	16'00
Harina 1.ª flor fuerza quintal	22'50
Id. 1.ª flor blanca varias mcas. id.	21'00
Id. 2.ª id.	19'00
Id. 3.ª no hay. id.	12'00
Arroz cepillado. id.	24'00
id. moreno. id.	22'00
Habichuelas del Pinet. id.	26'00
Aceite fino. cuartan	5'00
id. regular. id.	4'50
id. bajo. id.	4'00
Petróleo refinado Ns América, caja	23'50
id. id. Epaña. id.	23'50
Vino tinto. cuarter	3'00

EQUIVALENCIAS.

La cuartera menorquina equivale á	74'220 litros.
El quintal idem idem	44'631 kilóg.
El cuartan » »	4'204 litros.
El cuarter » »	5'900 id.

ANUNCIOS.

D. Juan Joaquin Vidal y Mir Juez Municipal, letrado de esta Ciudad, encargado accidentalmente del Juzgado de primera instancia de este Partido.

HAGO SABER: que el dia veinte de Junio próximo y hora de las once de la mañana se procederá en la audiencia de este Juzgado á la subasta y remate, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en la Escribania del refrendatario, de un tercio de la pieza de tierra ó cercado conocido por *se copa do sito* en este término municipal y parage conocido por terreno de Gracia inmediato á la carretera de Mahon á San Luis, su medida superficial métrica cuarenta y seis áreas cincuenta centiáreas, bajo el tipo de seiscientos sesenta y seis pesetas y sesenta y seis céntimos, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento y exhibir su cédula personal, cuya cantidad quedará en depósito respecto del mejor postor y se devolverán inmediatamente los restantes, advirtiendo que no se admitirá postura alguna que no cubra las dos terceras partes de dicho tipo; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que D. José Orfila y Carerras sigue contra D.ª Antonia Pons y Mus sobre pago de cantidad.

Dado en Mahon á veinte y cinco de Mayo de mil ochocientos ochenta y tres.

Juan J. Vidal.—Ante mi, Juan Allés.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca etc. etc.

Hace saber: Que por Real Orden 16 de Abril último queda derogada la de 16 de Noviembre de 1881, la cual á instancia promovida por el Ayuntamiento de Ciudadela concedía el que no se guardase la veda de la pesca de la Langosta en esta Isla; en tal virtud queda en toda su fuerza y vigor la Soberana disposicion de 29 de Enero del precitado año, que establece la veda absoluta de la pesca y venta del mencionado crustáceo desde el 1.º de Setiembre al 1.º de Abril, y durante todo el año de los individuos de esta especie que no alcancen la medida de veinte centímetros contados desde el ojo hasta el arranque de las aletas de la cola. Los contraventores incurrirán en la multa de veinte y cinco á cien pesetas y doble en la reincidencia; pudiendo ser llevados á los Tribunales para que se pene el desacato á la autoridad.

Lo que se hace público para conocimiento de todos á quienes pueda interesar. Mahon 26 de Mayo de 1883.—Juan Cardona y Netto.

AGUAS MINERO-MEDICINALES

DE

MARMOLEJO

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enfermedades siguientes: albuminuria, anemias, astenia nerviosa, arenillas, cálculos viliares, catarros gástricos crónicos, catarros vesicales é intestinales, cloro anemia, clorosis, cólicos nefríticos y hepáticos, convalecencias de fiebres grayes, diabetes sacarina, dispepsias en todas sus formas, disenteria crónica, disurias, enteralgia, enteritis crónica, espermatorrea, fiebres intermitentes crónicas, gastralgias, gastritis crónicas, hemorragia del estómago, hepatalgia, hepatitis crónica, hipercrinia viliar, hiperhemia hepática, hipocondria, histerismo, histeria crónica, infarto hepático y esplénico, infarto del hígado y del bazo, leucocithemia, litiasis úrica (mal de piedra), obesidad, pielonefritis, poliuria, quitoria (orina lechosa), retension é incontinencia de orina, úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales se venden estas aguas á los precios de 3, 4 y 6 reales botella, segun cabida, en las principales farmacias, fondas y restaurants, y por cajas de á 12, dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la direccion, calle de Serrano, 35, Madrid.

DEPÓSITO DE MÁRMOLES LABRADOS.

DE

JUAN BOADA

IGLESIA N.º 9 CARPINTERIA.

Se acaban de recibir sobres de mármol de várias formas y dimensiones para toda clase de muebles.

Mesas para café redondas y cuadrilongas con pié de hierro fundido y barnizado:—Chimeneas:—Lápidas:—Morteros:—Aguamaniles:—Fregaderos: etc. etc.

Todo á precios equitativos.

Tambien se encontrarán muestras de mármoles de diferentes clases y colores.

Calle de la Iglesia n.º 9.

LA GRAN REVOLUCION.



que ha promovido entre los fumadores. el higiénico y famoso sin rival papel de ALQUITRAN NORUEGO, ha hecho que varios especuladores lo imitasen y falsificasen, dándole diferentes calificativos. Damos la voz de ALERTA y recomendamos á todos los fumadores que no deseen caer en el imperismo de éstos especuladores, que EXIJAN en todos los libritos de ALQUITRAN NORUEGO, la marca estampada en este aviso, y el NOMBRE y RÚBRICA de los ÚNICOS inventores y fabricantes.

Joseph Bardou et fils, de Perpignan (Francia).

Sucursal única de la fábrica, para toda España: Calle de Zurbano, n.º 3, Barcelona.—Se vende en todos los estancos y tiendas del artículo.

CHOCOLATE JUNCOSA.

EVITAR LAS FALSIFICACIONES

Se vende en las principales confiterías y tiendas de comestibles de esta capital.

FABRICA: calle Mayor, núms. 2 y 4, Gracia.—Depósito de la fábrica: calle de Fernando VII, núm. 10 BARCELONA.

Los pedidos á la Confiteria la Palma.—Mahon.

Bote.

Se vende uno aparejado al estilo del país, por un precio arreglado. Informará el Mtro. Pedro Riera, Anden de Levante n.º 50 almacen.

A LOS SRES. RELOJEROS

Depósito de relojes de Torre, de castillo, de pared, cuadros, reguladores, alemanes de todas clases.

Relojes de bolsillo y forniture para todos ellos.

Precios de fábrica.

GIROD Y FONTANEZ

Esparteros, 8, MADRID.

Para vender

Lo está la casa calle del Sol número 32 y 34. Para informes Cos de Gracia número 35.

TEATRO

GRAN FUNCION para el domingo 27 Mayo 1883

1.º Sinfonía.
2.º La zarzuela de grande espectáculo en cuatro actos

LOS MADGIARES

puesta con todo el aparato correspondiente.

PRECIOS

Palcos plateas	14 Rs. vn.
Id. fila 1.ª	18 »
Id. fila 2.ª	12 »
Id. fila 3.ª	6 »
Butaca con entrada	4 »
Silla con entrada	3 »
Entrada general	2 »
Media entrada	1 »

Se empezará á las 9.